

BOLETIN INFORMATIVO DEL INSTITUTO LABORAL

Año II -:-

ALBOX, Noviembre 1955

Aller districtions

Núm. 11

EL LATIFUNDIO

OR LUIS HIDALGO

El tranno elatífundos tiese la significación de dilatida propidad territorial. Tal significación se ha tomado en multirad de ocasianes demasiado nal pie de la letera, y al hablar de latífundo se adjudicaba un carácter de algo indesas (b), perjadicial. Es prescio astablecer la diferencia que existe entre el latífundo perjudicial y la gran explosación, que dista mucho de tal difféctatio.

Asi, pues, el adjetico «dilatada» no ha de aplicarse a un sentido superficial, físico. Se ha de aplicar en un sentido com parativo con respecto a los medios de producción disponibles. al capital invertido y a la mano de obra empleada en ella. Esto es, que los factores indicados se emplean en la explotación en una proporción escosa o casi nula, y por tanto con un rendimiento muy bajo comparado con el que podría lograrse. Es indudable que esta caracterización técnico-económico. del latifundio abarca en determinadas circunstancias a la definición que solo tiene en cuenta la gran extensión superficial Por otra parte, aunque se quisiera sijar los limites a partir de los cuales una determinada explotación debiera considerarse como latifundio habria que tener en cnenta que en ningún modo podrían aceptarse como sijos, invariables, va que además de ton decisivos como el suelo y el clima, existen otras tales como la densidad de población que determinarian la variación de los limites establecidos tan rigidamente, Un país o una zona con fuentes de riqueza agrícola de cierta consideración, pero débilmente poblados, que precisase de una primera colonización interior extensiva, no podria fijar los mismos límites que otro de elevada población por unidad de superficie.

Est es una consideración más que hace que el criterio técnico-concionico sea el que provulexa para debirir el concepto de latifundiro, y no el de extensión superficial simplemente. Por todo ello debe estimarse como latifundiro la explosación de cierta extensión cayos resultados conómicos unuales,

ción de cierta extensión cuyos resultados económicos anuales, duzante un periodo de tiempo suficientemente largo, sean sensiblemente inferiores a los que debiera haber producido por sus características de clima, suelo, comunicaciones, etc.

Es indudable que la extensión territorial tiese una influencia de consideración en el concepto de latifundio, ya que no es rarco bosevar que los readimientos unitarios agrécidas desciendan al aumentar la superficie de tierra cultinada por un solo empresario. Ello badece en parte a que no pueden controlarse con la misma misucionidad las labores llevadas a cabo a lo largo del año en una gran extensión que las efectuades en un reducido especio de tierea. A nadie le es desconocida la figues e Cuisdado camo un jurdias eplicada a los huertos familiarese, como tampoco igunora que o seves en esploaciones dilatidas una labo eletramanda, que de efectuarla a concioncia llevarta quirás varias semanas, se realiza deficientemente por premura de tienpo o inclemencia meteorológicas.

Per u has accurair institte en que se debe utiter de capitale infinite con explosione de gran etteration. En efecto, ficus pandes que tiene un recional sistema de cultivario en especiale que tiene un recional sistema de cultivario en especiale consensate con quelle, conomique operation de maso de obre, etc. no pueden ser calificada en algundare consensate no per el cont aire regente tan un notario beneficio accional. En nuestro para la projecto del egon estemais, en decir las grandes explositares para del gon estemais, en decir las grandes explositares del aguar esta de especiale que en esta de la composição de la consensate de la composição de

Las regiones más caracterizadas por la gran propiedad son la andalosa y la extremeña y aún parte de Castilla do Nuesa. Las promicias de Avula y Salamanca Siguran con su escolas descendente entre Extremodura y la región Castellano Leonesa.

No se ha becho distriction de latificadira y gene explosicia al habite de la distribución de lider en la Positivala pueto que la técnica agricola moderna, resisualment emplanda hahecho, en estas difuntas tiempas, ne maigous latifundise considerados antes como tales so lo sean hoy dio. Es esto in paple importación considerable ho hadempatado la mecannación del campo. In introducción en el egre español de majormeria nationativa y avrastrados que con a devador rendimiento por jornada de trobajo ha permitido esplotar debidimante tracrezos que asta no le estaban lo be ente en forma debidimante. Sin ambargo no debe creere que la mecaniceción agricola ha de ser o n y su ambodas reducción. Un problididade de como la naturolesa del muito que lesi de la problididade de la mayinaria, adema del fector social que en nastro paín con-

LAS MEJORES ARMAS

Cuando acabó la guerra de Cuba, Demetrio vol vió a España en uno de los barcos que habían escapado al desastre de Santiago. Fué uno de los héroes anónimos que, a las órdenes de Vara del Rey, derrocharon valor y heroismo en la batalla de Caney, asombrando a todos con su bravura.

— Ellos tenian más municiones, más fusiles, más cañones y más barcos, pero en lo otro no nos ganaban.

Lo otro era una palabra un poco fuerte para eseribirla.

Desembarcó Demetrio en un puerto de la Pernisula. Todo-su-capital se cliraba en dos pesetas y unas cuantas heridas, que honraban su cuerpo bastante más que la ropa que las cubria, no muy digna, por cierto, de un héroe.

Aunque era analíabeto, estuvo a punto de hacer lo mismo que Esponeceda, cuando, a lentraen Lisboa, arrojó sus dos pesetas al mar por no entar en tan gran capital con tan poco dinero. Pero lo pensó mejor y con aquellas dos pesetas, compó una cartilla, dos lápices y un cuaderno pirá shacer letras y todas la equeto do un consecuencia de la cartillo, que pensaba hacer a ble.

Pero e camino era largo y, cuando se cansaba, se paraba a la sombra de un árbol, si lo habra, o en la cumbre de un altozano y allí empezaba a copiar las letras y a silabear en su cartilla. Así fué ampliando los escasos conocimientos que, durante la guerra, había recibido de un compeñero

Algunas palabras eran muy difíciles de pronunciar. Habia una que le costó muchos sudores aprender: «Biblioteca».

-Con esta palabra me ví más apurado que en las lomas de Caney.

Por fin llegó a la cumbre de la Sierra de Filabres. Desde allí se divisaba su pueblo. Pero Demetrio no dió un paso más, No quiso bajar.

«No bajaré-pensó hasta que sepa leer». Y alli estuvo Demetrio tres días hasta que medio aprendió a leer y se le acabó el cuaderno en que «hacia

las letras Demetrio encontró a sus padres casi en la miseria. El Almanzora había arrasado la pequeña huerta que componia toda su hacienda. El Almanzora es un río torrencial y caprichoso Su nombre, en árabe, significa «Vencedor» quizás porque, cada quince o veinte años, vence a los labradores de los pueblos ribereños arrebatándoles sus tierras, Pero éstos no se dan por vencidos y poco a poco van rehaciendo sus huertas con los aluviones del río. Entoces suelen venir unos cuantos años de sequia, durante los cuales tienen tierra pero no tienen agua para regar!a. Hasta que, cuando menos lo esperan, el Almanzora se desborda y se lleva los pagos y huertas hacia el mar. Entonces vienen otros cuantos años en que los labradores tienen agua, pero no tienen tierra que regar. Y ası se va repitiendo el ciclo de tal modo que algunos labradores han visto sus huertas arrebatadas ya cuatro o cinco veces y otras tantas han vuelto a rehacerlas

Por eso Demetrio, al morir sus padres, decidió emigrar. Volvió a Cuba y desde allí, años más tarde, pasó a los Estados Unidos. Pareciale como si sintiera la necesidad de conocer aquel pueblo contra el cual habia luchado herricamente. Y entonrende la cual habia luchado herricamente. Y entonmon prende el perqué de nuestra derrota. Aquel pueblo joven, sin un pasado histórico y militar tan brillante como el de España, había sabido organizar de manera eficiente los abastecimientos, los suministros de armas y tenía un regimen industrial del que nosotros carecíamos.

Nosotros, confiamos demasiado en nuestras virtudes militares, en nuestro pasado glorioso, pero descuidamos otros detalles causantes de nues-

tra derrota

Demettro busco trabajo. Se le ofrecieron muy buenas colocaciones, pero no estaba capacitado para desempeñar ninguna. No sabla ningêm oficio y, por fin, tuve que enrar en una mira de carbo en el ditimo puesto, en el más peligroso. Demetrio era inteligente y trabajodor. A fuerza de años fue escalando algunas posiciones. Verente de la companio de la companio de la companio de la companio de la brindario no enercima a sua laboriosidad y honrades porque no estaba preparado para desempeñarlas.

Pero el recuerdo de la Patria no se borraba de su memoria. Cuando volvió, se encontró como única herencia las deudas de sus padres y unos solares de arena y cascajo en la orilla del rio.

Aprovechando los aluviones de avenidas sucesi vas, consíguio rehacer la pequeña huerta. Se casó y tuvo hijos y nietos. Y así: con muchas fatigas y trabajos, fué viviendo mientras que el tiempo implacable iba marcando las ynimeras arrugas en su rostro curtido por el sol y el avenas arrugas en su fué encorvana que al como si buscara la terra que un día había de recibirle en su seno

Cuando uno de los compañeros de Claustro acabó su conferencia, observé que, en la última fila del Salón de Acto», había un viejo con la cabeza cubierta ya de canas venerables.

-¿Es usted padre de algún alumno?
-No. señor, soy abuelo de tres de ellos.

Le riterio de la companio del c

La sida es, lacha-me dijo- vo bien lo set. Lo que pase en Cuba fueron tortas y pan pintado comparado con las latigas que he tenido que sufiri pran criar a más hijos. Para esta lucha, como para todas, se requieren armas y para venere en ella, las mejoreas armas son la culturaren en ella, las mejoreas armas son la culturaren en Centros como este. — Y anadio:

—¡Ah Si cuando y o era joven hubiera habido

aqui un Instituto Laboral, mi vida y la de mis hijos hubiese sido muy distinta. No quiero que a los hijos de mis hijos les pase como a mi. Ellos tendrán mejores armas.

MARTIN GARCÍA RAMOS

AGROBOX 3

El Tractor

Mucho se insiste hoy por. los técnicos agricols en la urgente necesidad de mecanizericols en la urgente inecesidad de mecanizerila agricultura. Si los que dirigen y ordenan la producción agrícola esto piensam despoés de cienãos de experiencia a sus tarcas, (se acaba de celebrar el primer centenario de la fundación de las carreras de Ingeniero y Perito agrícolas) lógico será que orgamos su consejo y después gico será que orgamos su consejo y después de detenida rellexión y estudio, apovemos sus proyeccos y contribusyamos as uvigarización.

El labrador opone hasta ahora cierta resistencia al empleo de la máquina en sus campos, y a vencer su inercia y despertar impulsos innovadores van encaminadas estas líneas.

Se pueden citar como ventajas del tractor;

1°. - Economia. 2°. - Labores más perfectas

3°, -Rapidez,

Un tractor de 15 caballos puede erar on dos rejas en tierra de consistencis media, a una profundidad de 20 centimetros y anchura de sesena, en cinco horas, una Hectárea de tierra, concara de consistencia de consistencia de 15 caballo de 26 centimetros y cultar o reias achura de labor de 80 centimetros y profundidad de 12 contimetros y como a consumo equivalente a 18 pesetas. Como a mamonia de combustible, si utilizamos un motor de 60 caballos consigueremos un aborro mucho mayor.

Esta considerable economía que no se reduce a la labor de arar sino a la casi totalidad de las faenas agricolas tiene una enorme importancia. Nos permite proporcionar a la tierra las rejas necesarias que de otro modo no se harian debido a que no siempre el beneficio que reportan las plantas es capaz de cubrir sus cuantosos gastos Nos per nite también emplear en abonos parte de estas econmías y que después la planta nos lo agradece duplicando su producción. Disponiendo de este medio tan económico podemos cultivar las tierras que por su pebreza hasta ahora se están dedicando a la producción de míseros pastos y cultivar pastos de mayor rendimiento en las tierras abonadas a la vegetación espontánea, así como en las dedicadas a barbecho para así aumenter en lo posible nuestra ganaderia en que uno de los principales pro blemas a resolver es la carencia de pastos y más aún la iregularidad en la producción de ellos.

Lo más interesante no es esto, sino que mien tras las caballerías trabajan solo unos meses en el año, alimentándose todo él, en canbio el tractor en el momento mismo d' a dejar de trabajar deja también de consumir, con la consiguien te economia anual no solo de combustible sino de personal y entretenimiento.

Citamos como una de las ventajas del tractor «labores más perfectas». Si queremos hacer una labor profunda, de 50 centímetros por ejemplo, utilizando caballerías, necesitariamos un número exagerado de cilas, ya que la diticultad de unir sus esfuerzos hace que seis pares de éstas no lleguen siquiera a hacer el trabajo triple de el de un solo par, es decir que perderiamos en movimentos indities más de la mitad de la fuerza utilizada, El tractor hace el trabajo de muchos portes como si fusee uno solo, sin pérdidas de niguna cales y a una profundida circo de considera con esta en considerados en como descos. Podemos elegir según la faena a realizar dos rejas, cuatro, gradas de considerable tama, no etc., y así arar con la anchura. profundidad v rapidez que en ese momento necesite la planta objeto del cultivo.

No es menos importante la ventaja que tine el tractor en cuanto a rapidez. Pude trábaja no solo ha ocho horas diarias sino diez y esis encluso las vento horas diarias sino diez y esis encluso las veinticuatro, ya que va previsto de potentes focos. En nuestra comarca, el labrador siempre quiere, apartir del mes de Septiembre, sembrar con las primeras lluvias. Pocas veces ve colmados sus deseos porque éstas suelen ser insignificantes y en los escasos dias que la tierra conserva sy humedad, con su y unta apenas tiene tiempo de labrar aigún «llano» o. cañadas. El restos de la heredad será preciso sembrarla de «tardio» y lqué pocos son los años que «paga» el trabajo de su recolección!

Cunnto la tierra tiene suficiente humedad, al removaria, las baterias se desarrolla en timorables condiciones y favorecen enormemente la ertilidad de esta. No ocurre lo mismo cuando la tierra está seca, es decir, que para aumentar al máximo su fertilidad conviene elegir la mejor época de su cultivo y no cuando se puede «disponer» de la yunta para verificarlo

EL LATIFUNDIO

(Viene de la 1.ª página)

puede obideres nance, pe que una mecanización exectivamente cipila gudria concerce un atabié incensato de la parolización de la mano de obra en el campo, que difectuente podría en poco tinego absorrer la industria. Le mecanización hay que hacrela al rimo conociator, si idensiado ripida que produciria problemas de paro, si demansolo tenta que haria desaprocechor fuente de riquese del compo opastol.

Remaindo lo asteriormate aquato puodo deciro qua prara digiti en aliquidadio no subbetare en cuente scoron fuetor primordial el de la extensión; que los limites de tal extensión serias consecuracia de los datos particulares de coda rom y que explosicamo consideradas como latifundios puedes y debos dejra de serlo mediante el ndecudo empleo de la moderna tencias agricola.



COMPETICIONES DEPORTIVAS

En los pasados días de la Feria se han celebrado varios sucuentros de balón-volea entre equipos del Centro y del Frente de Juventudes resultando vencedor nuestro equipo que se adjudicó la copa donada a tal efecto por el Ayuntamiento.

El día 5, en el Campo de las Ventas se celebró un enquentro de Fútbol entre un equipo inteprado por alumnos de nuestro Centro y camaradas del Frentre de Juventudes v otro del vecino pueblo de Vélez-Rubio seleccionado de igual forma. La victoria fué también para nuestro equipo.

VISITAS

El día 5 del pasado mes de noviembre tuvimos el honor de recibir en este Centro la visita del señor Secretario Técnico del Patronato Provincial de Enseñanza Media y Profesional que se interesó vivamente por los problemas que afectan a nuestro Centro y los medios de resolverlos, El Sr. Secretario Técnico se entrevistó con el Sr. Alcalde, don Evaristo Martinez Zaragoza, Presidente del Patronato Local v con el Sr. Director del Centro y Claustro de Profesores. El Sr. Secretario Técnico visitó detenidamente todas las dependencias de nuestro Centro v se interesó por la labor desarrollada en todos los órdenes y por el estado del material con que estamos dotados. Fué invitado por el Sr. Director a un almuerzo, marchando



Equipo de Balón-Volea, integrado por

una inmejorable impresión que quedó reflejada en el libro de visitas del mismo

CICLO DE CONFERENCIAS

El nuevo Ciclo de Conferencias ha sido inauourado por don José M.ª Rebate Encinas, Director del Centro quien desarrolló el tema «Insticia y eficacia de la Enseñanza Laboral». El conferenciante hizo una exposición de los beneficios que reporta a los españoles la Enseñanza Laboral que permitirá que un futuro no lejano el nivel cultural de la población de aquellas comarcas favorecidas con la creación de estos Centros, sea mucho más elevado y asimismo que nuestra industria y nuestra agricultura dispongan de personal técnico especializado con el consiguiente aumento de la producción y elevación del nivel de vida. Después enumeró la diferentes salidas de la Enseñanza Laboral, haciendo mención de las disposiciones vigentes a tal efecto. El conferenciante fué calurosamente aplaudido y felicitado por los asistentes al

El pasado día 27, pronunció su anunciada conferencia don Rafael Toledo y Millas. Profesor de Formación del Espíritu Nacional, quien disertó sobre el tema «Origen de los problemas sociales» clasificando en cuatro grupos las causas de dichos problemas: Religiosos, Políticos, Económicos v Sociales. Demostro que la falta de religiosidad anula la provección espiritual que concede bondad a las relaciones entre los hombres que se hacen más frias al considerar la vida como fin y no como medio. Relacionó entre las causas políticas y económicas, la anulación del hombre por el Estado en los regimenes totalitarios y la falsa agrupación de los hombres en partidos políticos que llevan en si el germen del problema social. Entre los elementos naturales de convivencia enumeró, la familia, el municipio y el sindicato y afirmó que los especuladores al encarecer la vida dificultando la existencia de los sectores económicamente débiles, creaban problemas sociales haciéndose acreedores al castigo de la Ley y al desprecio de la socienad. El conferenciante fué muy aplaudido.

CINE EDUCATIVO

En el pasado mes de noviembre han sido provectadas las siguientes películas en el cine Cervan tes: «Los de las Lanchas», «Por mar y por tierra» Barcos en carena», «La marina os llama», «Canal de experiencias» y «Diario de un guardia marina». Desde estas columnas queremos testimoniar nues tro agradecimiento a la empresa del cine Cervanvantes que, gentilmente, puso a nuestra disposición el local para la provección de las mencionadas películas.

MARCHAS Y EXCURSIONES

El día 13 de noviembre se organizó una marcha de bicicleta al vecino pueblo de Arboleas, Al frente de nuestros alumnos iban los Profesores de Formación del Espíritu Nacional, Ciclo de Cien-

a las cuatro de la tarde llevándose de este Centro del Frente de Inventudes de la localidad. Los alumnos del Centro interpretaron escenas de fuedo de campamento y organizaron un partido de balón

CONMEMODACIONES

Día del Dolor,-El pasado día 20 de noviembre fué conmemorodo en este Centro con diversos actos. La vispera, día 19 se celebró la Santa Misa en la Iglesia Parroquial de Santa María siendo ofi-ciada por el Profesor de Religión del Centro Rydo. Padre don Federico Acosta Marin, Asistió el Claustro de Profesores y la totalidad de alumnos del Centro debidamente uniformados, Terminada la Misa el Profesor de Formación del Espíritu Nacional levó el testamento de José Antonio ante la Cruz de los Caídos y a continuación el mismo Profesor dió lectura a la lección del día en el Salón de Actos del Centro.

Por la tarde se organizó un un desfile con antorchas desde el Hogar del Frente de Juventudes hasta la Crez de los Caídos: en cabeza iba una escuadra de tambores y cerrando la marcha, las lerarquias del Movimiento, Profesores y demás pú-

El día 20 marchó una Falange de Cadetes. alumnos del Centro, dirigidos nor los Profesores de los Ciclos de Matemáticas, Especial Profesor de Formación del Espíritu Nacional y Maestro Taller (Madera) a los vecinos pueblos de Albanchez v Cantoria para clausurar la Semana de Organiza. ción Local del Frente de Juventudes. En dicho ac to nuestros alumnos interpretaron una obra de Teatro de Escuadra titulada «Rosas de sanore en la camisa Azul», alusiva a la muerte de José Antonio, original de Profesor del Ciclo de Lenguas

Seguidamente hicieron uso de la palabra el Profesor de Formación del Espíritu Nacional y distintas Ierarquias Provinciales del Frente de Juventudes.

SEMANA DEPORTIVA

Ha sido organizada, en colaboración con el Frente de Juventudes, la I Semana Deportiva, con campeonatos de balón volea, Ping-Pong, Ajedrez y Damas, desarrollándose los distintos campeonatos por eliminatoria. Comenzaron el día 27 de noviembre para terminar el 4 de diciembre.

DENOMINACION DEL CENTRO

Por una disposición de la Superioridad, puestro Centro obstenta la denominación de «Cardenal Cisneros», nombre evocador de la época más gloriosa de nuestra historia,

La esperanza del premio

«No sienta el joyen ansiedad alguna en cuanto al resultado final de su educación, sean cuales fueren sus inclinaciones. SI SE MANTIENE FIRME MENTE ACTIVO HORA TRAS HORA, DIA TRAS DIA. PUEDE DESPREOCUPARSE, SIN RIESGO, DEL RESULTADO FINAL. Sin la menor vacilación, puede contar con que un buen día ciencias y Ciclo de Lenguas y el Secretario Local despertará para hallar que es uno de los hombres



competentes de su generación, en la carrera que hava elegido» Willian James

No se concluve nada con el impetu del genio si no se le agrega la paciencia.

Por mucho talento que el alumno tenga, nunca nodré llegar felizmente al final de su carrera. si no tiene perseverancia en el estudio.

A veces los hombres inteligentes se desaniman v no llegan muy lejos, pero el individuo medio que tiene firmeza y unidad de propósito, siendo de los últimos, llega a ser de los primeros.

En la batalla del Marne el general Foch envió a lofre este impresionante telegrama: «Mi centro cede mi derecha pierde terreno. La situación es excelente. Atacaré», Este ataque salvó a Paris.

Del mismo modo, querido alumno, en lo más recio de la lucha, cuando nuestro centro ceda y nuestra derecha pierda terreno. la situación es excelente. ¡Ataquemos! Ataquemos la asignatura difícil el problema que más se nos resiste, la lección más oscura. Ataquemos y salvaremos lo mejor de nuestra virilidad: el valor y la fe.

Preguntó un alma timida a Santo Tomás:

-Qué haré vo para ser santo? -¡Queriendo! - contestó el Doctor Angélico. con una sola palabra.

Querido alumno. Si me preguntases qué harias para triunfar en tus estudios, te contestaria con Santo Tomás:

OUERIENDO



Un momento del partido final de Balón-Voles

EL ESTIERCOL

Como sabemos, las plantas por medio de las raíces extraen del suelo disueltos en agua, la mayor parte de los alimentos que necesitan; si después de un cultivo, sometemos la misma tierra a otro y así sucesivamente durante varias rotaciones sin hacer abonado de ninguna clase llegará un momento en el cual esta tierra se va esquilmando, se van agotando sus reservas nutritivas, de tal forma que sin oponemos el remedio adecuado. llegará un día en que su fertilidad, quede agotada y este terreno se vuelva improductivo.

De todo ello se deduce la gran necesidad de reponer el suelo en sus principios nutritivos, usando el hombre distintos procedimientos para conseguir su recuperación. Uno de ellos y si su volumen tuese el deseado, tal vez el más importante es el de abonar las tierras con substancias orgánicas ó estiércoles; estos estiércoles, no siempre son sometidos a una adecuada preparación.

Desde el mismo momento en que las escretas salen del organismo del animal, en la mayoría de los casos, no son recogidas de forma conveniente; caen al suelo y las partes líquidas, o forman charcos en el interior de las cuadras o poco a poco son absorbidas por la tierra que por lo general forma su pavimento, con todo ello se verifica una gran pérdida de nitrógeno. Para evitar esto, es de importancia el que el suelo de las cuadras sea lo más impermeable posible y que exista un pequeño canalito por donde discurren las partes líquidas hacia un pequeño depósito, donde se reune para después agregarle a los montones de estiercol que sufren fermentación.

Una vez la basura fuera del establo, acostumbramos a amontonarle en pleno campo, donde están expuestas a la acción de las lluvias y del sol, que a la vez que emiten vapores amoniacales, se van disolviendo y desecando la mayoría de los principios fertilizantes. Estas pérdidas son de gran importancia, y en el estiércol del ganado lanar puede alcanzar a la mitad del nitrógeno total consumido, y en los boyinos y equidos, a la tercera

parte.

La manera de evitar estos inconvenientes es colocar en las cuadras lo que
comúnmente recibe el nombre de «cama»,
que puede ser de distinta naturaleza (turta, paja, helechos, o simplemente plantas
espontáneas debidamente rituradas, que
viene a formar una cama homogénea) que
poco a poco va absorbiendo las partes
líquidas de las escretas evitando de esta
forma su evaporación. Además cuando
saquemos el estiércol de la cuadra procuraremos colocarle en lugar al abrigo del
del agua y del sol para conseguir el mismo fin.

También es costumbre, costumbre que debemos de destarrar, el que el agricultor lleve el estiércol al campo dejándole abandonado en pequeños montones donde tienen fácil acceso al aire originando una fermentación rápida con pérdida de gran cantidad de nitrógeno, por otra parte si en este tiempo se sucede alguna lluvia sus aguas van a disolver casi todos los principios fertilizantes que contiene, resultando pequeñas proporciones de terreno excesivamente abonadas y quedando el resto casi sin abonar por haber sufrido el estiércol del montón un verdadero «lavado». En el campo donde esto ha sucedido y cuando las siembras tienen ya alguna altura se observan de trecho en trecho pequeñas porciones de terreno que presentan una vegetación esplendida con plantas pobladas de numerosas hojas que a la postre van en perjuicio de los frutos; estas manchas de exuberencia coinciden con los lugares donde estuvieron las pilas de estiércol.

Cuando llevemos el estiércol al campo debemos de extenderlo y enterrarlo inmediatamente. Y si por alguna causa no podemos hacerlo entonces haremos un solo montón que cubriremos bien con terra que ni el aire ni el sol o la lluvia puedan disiparlo evitando así grandes pérdidas.

JUAN ZARAGOZA GARRIDO Prof. tit-lar del Cicio Especial

Boletín Informativo del Instituto Laboral de Albox

Frente de Juventudes



Se ha celebrado una reunión de Mandos Locales a fin de provectar plan de acción para el presente año político. Fué presidida por el Jefe Local y Alcalde, camarada Evaristo Martínez y asistió, junto con los mandos de la Delegación, el Director del Instituto Laboral.

Durante los dias de feria, se han celebrado dos espectaculares encuentros de balón-Volea entre equipos del Instituto Laboral y de la Centuria Bailén, Asistió numerosísimo público que aplaudió a ambos equipos.

La copa del Avuntamiento, que se disputó a balón volea, se la adjudicó el Centro al vencer al equipo de la Centuria Bailén.

El Día del Dolor fué conmemorado con todo esplendor, y en los diversos actos religiosos y politicos tomaron parte junto con las Falanges Juveniles los alumnos del Instituto encuadrades en las Centurias «Bailén» y «Iuan Ibáñez».

Por la mañana asistieron correctamente uniformados al funeral que se celebró por el alma de José Antonio y a continuación lectura del testamento en la Cruz de los Caídos Después en el Salón de Actos del Centro y ante el Claustro, alumnos y Frente de Juventudes, el Profesor de Formación del Espíritu Nacional pronunción una lección especial sobre «Dimensión humana de José Antonio» Por la tarde, partió una nu-

merosa y correcta formación de la Delegación Local, hacia la Cruz de los Caídos. Todos los participantes portaban antorchas encendidas, formando al final de la comitiva Autoridades locales y Claustro de Profesores. En la Cruz de los Caidos fué montada la guardia: marchando inmediatamente a la Iglesia Parroquial donde fué rezado el Santo Rosario.

El día 20 marcharon en autocar a las locales de Albanchez y Cantoria los grupos integrantes de Cultura y Arte formados por alumnos del Centro y camaradas de las Falanges Juveniles. Les acompañaban el Director, el Jefe de Estudios, Profesor de Formación del Espiritu Nacional y Maestro de Taller (Sección Madera). Los referidos grupos actua-

ron en los actos de clausura de los grupos de Organización Local, que venían desarrollándose en los citados pueblos.

En Albanchez, y en el Teatro de la localidad, hizo uso de la palabra junto con el Párroco v el Asesor Provincial de Formación Política del Frente de Juventudes, el Profesor de Formación del Espiritu Nacional que glosó la significación del día.

Fué puesta en escena la obra de Teatro de Escuadra «Rosas de sangre sobre la Camisa Azul», alusiva a la vida y muerte de José Antonio, y original del Profesor del Cilo de Lenguas del Centro don Martín Garcia Ramos.

Los grupos de Cultura y Arte intervinieron también en recitales de poesías patrióticas, coros y «Estampas de Fuegos de Campamento»

SONFTO A CERVANTES

No pago don Quijote al mal venter que empeñara con él vana portía, porque la ley de la caballería

no mandaba pagar con vil dinero Miguel, tú también fuiste caballero Tiene tu culpa excusa si es que un día,

ar apremiarte la Contaduría, usaste tú trambién del mismo fuero Si Don Quijote, religiosamente, pagó las pocas deudas que tuviera con el valor de su esforzada mano.

También pagaste tú cumplidamente M.G.R.

Profesor del Ciclo de Lenguas

Este soneto fué seleccionado para la Corona Poética Cervantina, organizada por la Universidad de Valencia. (Página 82)

Nuestra hiblioteca

DECIMA RELACION

«Los muchachos de Jo», de L. M. Alcontt.

«Cuentos de la tía Jo» de L.M. Alcontt. «Los tres mosqueteros», de

A. Dumas. «Las mil y una noches».

«Fábulas famosas de todos los «Abuelita enseña el Evangelio»

de C. Légur. «El desterrado del desierto», de E. Bayard.

«Mi querido enemigo», de J.

Wedster. «Tartarin de Tarascón» de A. Daudet.

«El piloto», de F. Coope. «Rubin Hood»

«Fabiola», de Wiseman. «Los buscadores de oro», de

E. Consciencie. «Aventuras de Dick Turpin». «David Cooperfield», de C.

Dickens «Cuentos de la Alhambra», de

W. Irving. «A través del desierto», de Sienkienwicz.

«Cuentos de Navidad», de C. «Nuevas aventuras de Búfalo

«Quo Vadis», de Sienkienwicz,

«Ramayana», de Valmiki. "Vidas de grandes hombres", Plutarco.

«Roma y sus hombres», Tito

«Los 12 Cesares», Suetonio. «Cristóbal Colón», de Armiñán

Berenguela de Castilla», de L. de Armiñán (padre).

«Miguel de Cervantes Saavedra», de Armiñán (padre). «Blanca de Navarra», de L. de Armiñán (hijo).

«Gonzálo de Córdoba El Gran Capitán», de J. Monten. «Goya», de Monten.

«Santa Casilda», de J. Monten. «Legazpi», de A. J. Onieva.

«Hernan Cortés», de A. J. Onieva. «Doña María de Padilla», de

A. Marquerie. «Lope de Vega», de L. Astrana

«Santa Teresa de Jesús», de M. Diaz Crespo.

«Isabel la Católica», de A. Villamarta. «Velázquez», de L. G Linares.

«Arbor» Revista General de Investigación y Cultura n.º 102. ab noisibe ab (Continuará)

Las preguntas propuestas para este mes son las siguientes:

Quién es el autor de «Los intereses 1.0 creados*? Quién escribió «Reinar después de mo-

2.0 3.0 Quién mandaba a los griegos en la ba-

talla de las Termópilas? Cuándo debe acentuarse la palabra el 4.0

y cuándo no debe acentuarse? 5.º Quién pronunció las siguientes frases

históricas: «Ni quito ni pongo rey, pero ayudo a mi

«General, os entrego una espada vencedora en cien batallas».

«Buen ánimo, amigos, que esas son las luminarias por la victoria»

Las soluciones deberán enviarse a la Direc ción de AGROBOX antes del dia diez de diciembre. En adelante el concurso no podrá declararse desierto. Se otorgará el premio al concursante que envie más soluciones acertadas. En caso de empate se procederá a sorteo.

Solución al Cronograma de mar

A.—Cristóbal	1492	463
BNapoleón	1815	140
CCervantes	1571	384
D Recaredo	587	1368
E. Rodrigo	711	1244
FCisneros	1508	447
GGravina	1805	150
HFiliberto	1557	378

Rebuscando aquí y allí «Cada día morimos, cada día nos lo distri-

buímos con la muerte y este mismo día nos quita una parte de la vida». - Séneca.

«Si me dejaran elegir, yo no tendría ningún inconveniente en repetir la misma vida desde su principio. Lo únice que pediría es el privilegio que se concede a los escritores cuando hacen una segunda edición de sus obras: corregir algunas faltas de la primera». - Benjamin Franklin.

MESA Crucigrama por MAR



Horizontales.

A. - Mujer de cuenta.

B. - Acariciale (al revés). -Afeminado.

D.-Escapar.

E.-Dinero convertido en humo.

F .- Natural de una nación europea. Verticales

1. - Unidad monetaria.

Al revés, límpiala.

3.-Bebida dulce Al revés, señora

5. -Diminutivo de risa.

6.-Quisieron.

«Es bueno morir antes de haber hecho algo que merezcala muerte». - Anaxágoras. «Yo sé que mi Redentor vive. Y que en el

último dia he de resucitar de la tierra. Y que de nuevo he de circundarme de piel. Y que en mi propia carne contemplaré a mi Dios. Yo mismo lo veré con mis propios ojos, no otro. Esta es la esperanza que tengo depositada en mi corazón». - Job.

El famoso Aristides, llamado «el Justo» por su rectitud, estaba en la plaza de Atenas, cuando se había puesto a votación su destierro. Un ciudadano que no sabe escribir se le acerca y le dice: Quiere escribir en esta concha el nombre

de Aristides para votar su ostracismo?

Está bien. Pero qué tienes que decir de ese Aristides? Qué daño te ha hecho?-le pregunta el mismo Arístides, mientras escribe su

propio nombre en la concha llamada ostraco -Daño él? Ninguno. Ni siguiera lo conoz co, pero estoy ya muy harto de oir hablar de él en todas partes. De oir llamarle «el Justo». Esto me fastidia.

Un labrador va montado en su asno a coger alfalfa y un chungón le pregunta;

- A dónde váis los dos? -A traer alfalfa pa los tres? -le contesta y se queda tan fresco.